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国产模具钢：从“卡脖子”到“抢份额”
助力“中国制造2025”，上海大学科研团队为高质量钢材生产再扳一局

继一个月前太钢集团宣布成功研发

“笔尖钢”， 百亿支圆珠笔有望安上 “中
国笔头” 后， 上海大学最近在模具钢研

发领域取得突破性进展， 为中国高质量

钢材生产再胜一局。
记者昨天从上海大学获悉： 由该校

“先进工模具材料及应用技术” 团队自

主研发的一款新型压铸模材料实现了国

产化， 并用于奔驰公司某车型的生产。
这意味着， 抢占国内高端模具钢的市场

份额， “十三五” 期间有戏。
就在一年前， 提到模具钢生产， 很

多本土钢企忍不住 “一声叹息”： 虽然

我国钢铁产量全球第一， 但本土企业还

不具备生产高品质模具钢的能力。
在业界， 模具钢曾和圆珠笔笔头上

的“圆珠”连在一起被“说事”：中国虽是

制造大国， 但这些特殊品类的高质量钢

材仍依赖进口。 迈向“中国制造 2025”，
跻身制造强国，短板必须要补。

20年攻关，终于敲开车企大门

模具钢是一个利润颇高的钢产品细

分市场 ， 长期以来被瑞典 、 德 国 、 法

国、 日本、 意大利等发达国家的钢企垄

断。 我国几百家大小钢厂， 由于生产工

艺问题， 始终无法分羹。 目前， 国内所

需的高端模具钢几乎全部依赖进口。
上海大学 “先进工模具材料及应用

技术 ” 团队负责人吴晓春教授 告 诉 记

者， 国际市场上， 高品质模具钢的市场

售价目前每公斤约 135 元， 另外还要附

加收取 40 至 60 元不等的材料处理费，
而且国际惯例一直是 “捆绑销售”， 买

了模具钢， 就必须连同购买后续服务。
“国产模具钢的售价是每公斤 38

至 45 元左右， 虽然价格只有国外的三

分之一， 但始终叩不开高铁、 飞机、 汽

车这类高端装备制造企业的大门。” 吴

晓春以车企举例， 开发一款新车型， 在

汽车发动机上就需要使用铝合 金 压 铸

模 。 一般情况下 ， 车企新开一条 生 产

线， 首先要在模具开发上动辄投入两三亿

元。 只有模具钢质量高， 后续的汽车才能

稳定量产。 反之， 模具钢质量不过关， 一

套模具投下去没多久坏了， 导致汽车生产

线异常停顿， 企业损失将无法估量。
业内人士坦言， 包括车企在内， 模具

用户都有一个特点： 越高端的钢料， 大家

购买的热情越高， “品质不行的模具钢，
就是白送， 企业也不敢用”。

通过材料科学研究、 改进生产工艺，
助力本土企业生产出高品质钢材———早在

20 年前， 上海大学就开始攻关工模具钢

研发。 吴晓春团队紧跟国际高性能金属材

料发展前沿， 与企业紧密合作， 终于守得

云开： 继去年自主研发出大截面压铸模专

用材料， 并成功应用于奔驰一款车型中通

道模具的制造后， 最近该团队自主研发并

完全实现国产化的汽车高强钢热冲压成型

模具专用材料， 打破了国外同类材料在国

内市场的垄断， 为国产汽车轻量化制造提

供了强有力的支撑。
茛 下转第三版

■本报首席记者 樊丽萍

围绕模具钢研发中的一些重要问题，上海大学教授吴晓春（左二）在实验室和

学生们一起做样本分析，共同讨论。 （党卫东供图）

“慢综艺”走红，让文化浸润心灵
《朗读者》《中国诗词大会》《见字如面》等节目别具一格吹送缕缕清风

综艺节目厮杀甚为激烈的第一季

度， 央视在周末开播的 《朗读者》 别

具一格 ， 24 小时内 ， 豆瓣评分已达

9.4。 节目将值得尊重的生命和值得

关注的文字相结合， 由嘉宾们朗读曾

经感动过甚至改变过自己的文字。 首

播后， 各方好评不断， 节目嘉宾、 96
岁高龄的翻译家许渊冲的译作在图书

网站登上热搜； 首播次日一早， 杭州

图书馆门前的 “朗读亭” 已有读者排

起长队。 不少观众在社交媒体上自发

推广， 称其 “如一缕清风， 拂过我们

希望亲近文化的心”。
稍 留 意 即 可 发 现 ， 近 来 “刷 过

屏” 的综艺节目不止 《朗读者》。 春

节期间 《中国诗词大会》 掀起的诗词

热尚且滚烫， 年初时台网两端同播的

《见字如面》 至今还在朋友圈引发讨

论。 若要为这些节目寻找相通之处，
清华大学影视传播研究中心主任尹鸿

教授用 “慢” 来定位， “满荧屏都是明

星玩游戏的氛围里， 这些节目都是慢下

来、 静下来， 读信、 背诗、 朗读， 用稀

缺而有价值的内容来做电视。”
“慢综艺”何以跟上快节奏的生活？

上海政法学院教授章友德从社会学角度

剖析：“在一个快速变化的时代， 在流行

一次性消费的社会， 一颗颗曾经平静的

心不再平静， 这一切在多如牛毛的综艺

娱乐节目中得到最典型的反映， 一切为

娱乐而娱乐。 然而，越是烦躁不安，人们

越是从内心渴望———匆忙的脚步能等一

等滞后的灵魂。 ”正是如此背景下，具有

创新性的“慢综艺”生逢其时。
何妨“慢”下来，文化可以浸润心灵。

人可“腹有诗书气自华”，
节目也能凭文化底蕴 “不喧
哗，自有声”

《中国诗词大会》 引发热议时， 被

提及最多的一句是 “腹有诗书气自华”。
茛 下转第三版

■本报首席记者 王彦

河畅、水清、岸绿、景美成为本次北京中小河道治理的“标配”。 （北京市中小河道治理办公室供图）

汉语之雅驯，文化之宽广，情感之丰厚，都在节目不疾不徐的节奏里渐次展开。
图为 96 岁高龄的翻译家许渊冲在《朗读者》中。 （央视供图）

四年攻坚 河道“蝶变”
北京中小河道治理收官，防洪、生态标准显著提升

从 掩 鼻 匆 匆 到 驻 足 亲 水 ， 自

2012 年底以来， 经过四年持续治理，
北京市 1460 公里中小河道一改 “脏

乱差”， 变身林水相依、 水城共融的

生态带， 滋养着城市的各个角落。
说 起 小 清 河 ， 人 们 一 定 不 会 陌

生。 在 2012 年的 “7·21” 北京特大暴

雨中， 跨越房山和丰台两区的小清河是

重灾区之一， 冲出河道的洪流冲毁了部

分村庄和农田， 京港澳高速路段一度也

成汪洋。 从当年被违建和垃圾侵占， 仅

七八米宽半米深的小河沟 ， 到 如 今 宽

40 米、 深 5 米， 可抵御 50 年一遇洪水

的京西南 “排水动脉” 和 “绿色走廊”，
小清河的 “蝶变” 见证了北京自新中国

成立以来最大规模的河道治理过程。
“此次河道治理建设可以说是北京

治水史上的一次大提升、 大飞跃。 在提

升泄洪能力的同时， 将中小河道治理与

截污、 绿化、 营造水环境、 推进水系循

环等同步实施， 实现防洪、 供水、 生态

等综合功能。” 北京市中小河道治理办

公室刘国军向记者总结道。

河道是一条“线”，治河须
从“面”入手

史料记载，北京城曾经泉源密布、河
道纵横，被称为“泉城”、“水城”。 泉源聚

集郊区，沿途多是灌区和荒地，排水问题

并不明显。 茛 下转第三版

■本报驻京记者 周渊
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一年前 ， 习近平总书

记在党的新闻舆论工作座

谈会上为全国新闻舆论战

线指明了前进方向 。 广大

新闻舆论工作者牢记职责

使命 ， 坚守新闻理想 ， 用

激情 、 奉献和情怀点亮自

己的人生 ， 以一篇篇有思

想 、 有温度 、 有品质的作

品推动社会进步

荩 刊第二版·要闻

发挥两市所长 加强合作交流
应勇会见加拿大蒙特利尔市市长一行

本报讯 上海市市长应勇昨天在衡

山宾馆会见了加拿大蒙特利尔市市长德

尼·科德尔和魁北克省旅游厅长舒莉·布

莱一行， 并出席上海市与魁北克省、 蒙

特利尔市旅游合作协议签字仪式。
应勇对蒙特利尔与上海开通直航航

线表示祝贺。 他说， 近年来， 中加两国

高层互访频繁， 经贸关系发展顺利。 上

海与蒙特利尔早在 1985 年就结为友城，
2011 年又与蒙特利尔所在的魁北克省

结好， 可谓 “亲上加亲”。 上海与蒙

特利尔结好 30 多 年 来 ， 围 绕 经 贸 、
科技、 城市规划、 文化艺术、 园林绿

化等领域开展合作交流， 取得丰硕成

果 。 蒙特利尔 作 为 加 拿 大 的 经 济 中

心， 产业优势与上海相似。 当前， 上

海正着力推进 国 际 经 济 、 金 融 、 贸

易、 航运中心建设， 并加快建设具有

全球影响力的科技创新中心。
茛 下转第三版

稳中求进谋发展

深入基层
心系百姓■

创新融合报道
涵养业务能力■

铁肩担道义
妙手著文章■

■中华优秀传统文化系列访谈

———访复旦大学《诗铎》丛刊执行主编胡中行
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不久前 ， “民航无人机优云系统上海服务中

心” “上海西虹桥优澈无人机服务中心” “南京航

空航天大学华东无人机产业化中心” 在青浦区西虹

桥北斗基地揭牌。 国家民航总局无人机适航标准、
安全管理和运营机制相关示范课题及项目同步落

户。 西虹桥基地又将迎来 “北斗效应” 带来的新的

产业集聚， 进而形成国内 “无人机高地”。
与此同时， 在生态优美的青西地区， 一个软件

信息服务业集聚的 “IT 小镇” 已开始布局； 朱家

角、 练塘和金泽 “青西三镇” 将联动发展建设世界

著名湖区。
江南水乡青浦区如今正依循 “科创兴区 ” 战

略， 依托区位特点、 生态优势， 稳步形成 “新时空

产业集群”， 为上海建设具有全球影响力的科技创

新中心注入新动力。

提升“北斗效应”形成产业链

2013 年年底开园的 “中国北斗产业技术创新

西虹桥基地”， 是国内第一个投入运营的北斗产业

园区， 一期 1.3 万平方米办公区正式运营后企业入

驻率 100%， 二期工程预计将于今年 6 月完工， 目

前已实现企业入驻率 90%以上。
“北斗效应”给青浦区经济发展带来全新机遇。

带有北斗卫星定位通信功能的联茵公司和势航公司

的车载导航系统、 普适导航公司的海洋渔业领域管

理系统、 上海西虹桥优澈无人机服务中心的无人机

监管系统等，如今均在国内占有较多市场份额。
在北斗基地内 ， 人们同时可以看到对海洋渔

业、 货运车辆、 无人机的实时监控， 这不仅在上海

绝无仅有， 在全球范围内也属 “高大上”。 基地企

业突破北斗高端核心芯片 、 多模高精度接收机板

卡、 北斗高精度定位算法、 系统集成应用等多项卫

星导航应用核心技术， 产业集聚效应明显， 形成了

较为完整的产业链。
经过三年努力， 这里已拥有相关卫星导航企业

逾百家， 其中新三板挂牌企业有 5 家 ， 上市排队

企业 1 家， 正在进行股改 、 挂牌 、 上市准备企业

多家。 茛 下转第三版

■ 江南水乡青浦区如今正依循 “科
创兴区”战略，依托区位特点、生态优势，
稳步形成“新时空产业集群”，为上海建
设具有全球影响力的科技创新中心注入
新动力。在全力打造以北斗、核建等为重
点的东部科创中心的同时， 也在规划以
移动终端等为重点的西部科创中心

■本报记者 薄小波


